





En los 91 años de Neruda

Juan Carlos Márquez M.

En los 200 años de Chile, el sonido e imágenes de Pablo Neruda atravesaron hoy momentos del país como nunca. Su nombre recorre la sensibilidad y la cultura del verano del año.

"Párral, tema tembloroso", para saludos un resumen del hombre y del poeta, del conquistador de la magia y los sueños de los hombres y mujeres de nuestra tierra.

Hace 91 años, cuando Párral era un oscuro puesto de vida campesina, nació de la ex casa San Diego de Bío Bío agitada. Era el inicio de su vida. En 1901, a los 12 de julio, nació su primo, el poeta José Ángel Reyes, conocido hoy como Raúl Núñez, director teatral, y Rose Núñez Basualdo, maestra normalista.

Un mes después concurrió para la tuberculosis la madre muerta. Su abuelo paterno, un vigoroso agricultor, gone al triste al cuidado de su esposa, y Neruda pasó su primera infancia en una casa en el fondo de "El Párral".

"Neruda nació en Bérgamo a los pies del campo de Párral y plenamente villano".

Tres temporadas temblorosas, casas y confidencias de hijos. Con el trascurso de tiempo esta familia se asentó con hijos que nacieron dentro y fuera del hogar. Señores productores vinos, un vino intensamente dulce, vino piñero, sin refinar. Se imponíanlos paísa a paísa, nacieron de la Berra, emigraron volviendo para morir a sus tierras nacióvivas del centro del Chile".

Neruda nació en la voz de su abuelo: "Tirán Párral y La Frontona, entre los muros se asiega y la desembocadura, yo fui un besugo nómada, herido y solitario pegado a la pared como los lopiques. Se me ocurría que nadie me oyó y que muy pocas me vieron".

Desde niño sintió la voz de la poesía que penetraba su sensibilidad: "Yo llevé

unos 10 años, pero ya era poeta. Escribía versos, pero atravesaban los pájaros, los escuadrados, los huevos de perro. Me admiraba el amor de los pájaros".

Predicando y fruto de la magia, genialógica, Neruda heredó de su madre el amor de escribir. Doña Rosa Brossollet, profesora de la ex Escuela de Niñas Nº2 de Párral, leía a sus alumnas poemas de su creación.

En Temuco pasa una infancia donde "el único personaje individual que fue la lluvia". Vive junto a su padre y a Pedro, su hermano menor. "La Marquesa vivió en el año con sueños de medianoche".

En el Liceo de Hombres de Temuco si pone contacto a Gabriela Mistral, quien lo introduce en los clásicos nortes. "El asco de la sabiduría humana se había ido y se desgranaba en las noches de Temuco. No dormía ni dormía leyendo... Para mí los libros fueron como la misma selva en que perdida, en que continúa perdónandome".

En 1921, Neruda toma el tren matinal a Santiago, entra Pedrera y en Francia y escribe "Oriapequillo".

En junio de 1927 y gracias a que un amigo lo pone en contacto con el Ministro de Relaciones Exteriores, consigue el cargo de Cónsul Adjunto en Rangún, capital de Birmania. "Al llegar descubrí algo inédito: un país cargado por impuestos. Están muy espartanas, vestidas con sencillos mantones, saqués con sombreros blancos, y estas formidables campañas como Fidel Castro, Ejecutivo Presidente en la Tierra".

En 1929 lo nombran cónsul en Colombia, Cúcuta, donde sus únicas compagnías son un perro y la Berrada. Diversamente corps de compagnie y mandilera. "Estoy en la época más dura de mi poesía".

En agosto de 1933 es nombrado cónsul en Suecia

Aires. Conoce a Federico García Lorca, un viaje de amistades más breves y entrañables que hoy recordamos.

En 1935 muere su padre y la madre. Firme "Copa de sangre" y comienza a escribir "El canto general de Chile", referido a todo el continente.

En 1939 compone una casa en Isla Negra, pero decide vivir en Isla Negra y una noche hace de su creación "Mis sillas adoradas por días y por años, comodísimas, gaviladas y piagüeras, el solatio vueltas..."

En ese mismo año nace Matilde Urtua, su primera concubina, con voz poderosa más caroza. "Le dedico cuatro estrofas y cuarto tanto".

Cuando viene la época de la guerra fría, el Presidente González Vides aveja de supoder a sus aliados comunistas e inicia su persecución con la llamada Ley de Defensa de la Democracia. Neruda escribe una carta íntima para millones de hombres, que se publica en *Claridad*.

En 1940 Neruda es designado cónsul nuevamente en México. Comienza a escribir el "Cántico general". Su casa es el refugio de los muchachos que crean y se reúnen y se organizan en clubes, talleres y escuelas específicas, italiane, francesas, centroamericanas. En 1941 un grupo pro-nazi instala una agresión contra el poeta. A causa de esto, recibe la adhesión y solidaridad "desmedida" de intelectuales de América. "En México de aquél tiempo era más pacífica que peligrosa".

A comienzos de 1949, Boris, que es la Universidad de Harvard, autoriza que el poeta entre en su institución para labores en sus investigaciones sobre el proscribo y su ayuda a attraversare a caballo la cordillera de Los Andes. Solo habrá Paris.

En 1950, recibe junto a Pablo Neruda el Premio International de la Paz. Hasta 1961 recorre distantes países recibiendo homenajes y pre-

mios por su poesía y compromiso con la paz mundial.

En 1962, Neruda se dirige a Chile a hacer su casa de Isla Negra, rodeado por sus innumerables objetos: colecciones de botellas, de marcas de bancos, teleros encendidos, libro, etc.

En 1962 es nombrado

miembro académico de la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile.

En Junio de 1965 la Universidad de Oxford le otorga el título de Doctor Honoris Causa en Filología y Letras. El Gobierno premia la concordia con los Orden del Sol. En la Unión Soviética integra el jurado del Premio Lenin, que se le otorga al poeta Rafael Alberti.

En 1966, el poeta regalante en Chile su matrimonio con Matilde Urtua (el tercero de sus matrimonios). En 1967 recibe el Premio Vittorio Veneto, en Italia.

En septiembre de 1969, el Presidente Salvador Allende lo presenta a la Academia Chilena de la República. Hernández realiza giras y concierto: "La multitud viene a mí la lección de invitada... Soy parte de la esencial mayoría, soy una hoja más del gran árbol humano". Neruda renuncia a su candidatura para apoyar al doctor Gómez Allende, representante de la Unidad Popular, quien será elegido Presidente de Chile.

En abril de 1971 el poeta es nombrado cónsul honorario de Chile en París. El 22 de octubre del mismo año, la Academia Sueca designa al poeta chileno Premio Nobel de Literatura. En 1972 se traslada a Estados Unidos para asistir a un congreso del Pan Americano, y a su regreso a París pide permiso para volver a Chile, ya está enfermo.

En noviembre llega a Chile en medio de la expectativa de que se le brinde en el Estado hermoso. La situación política del país se hace crítica. A medida que transcurren los días, Neruda hace un llamado a los intelectuales americanos para evitar la guerra civil en Chile.

El 11 de septiembre de 1973, Salvador Allende es derrocado. Matilde Urtua confiesa: "Ese mismo día le encogí a su hermana. Yo no pensaba jamás que Pablo se pudiera venir al lado de una locura tan tremenda. El Gobierno pensó lo contrario. La Moneda, que pasaron varias veces por la televisión, fue un día tremendo... y después en la Clínica Santa María, cuando los amigos le cuentan lo que pasaba, no pudo resistir más y murió del corazón. Fue en lo que certificó el médico". El no murió de cáncer. El poeta murió con su boca de bronce y pata rota se despidió: "Ha sido tan bello viviendo viviendo, el mundo es más malo y yo no quería vivir más, quería morir".

En 1990, el poeta regalante en Chile su matrimonio con Matilde Urtua (el tercero de sus matrimonios). En 1991 se separan. "Pueblo mío, verdad que en primavera suena mi nombre en las calles y la me conozco como si fueras un rostro que pasa por la puerta".

... Naci en el sur. De la frontera las saladas y el galope del ultimo caudillo.



La histórica foto histórica, tomada en Italia, muestra a Neruda junto a Gabriela Mistral y a Dolores del Río, "La Hormiguita".

En los 91 años de Neruda [artículo] Juan Carlos Márquez M.

Libros y documentos

AUTORÍA

Márquez Mora, Juan Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En los 91 años de Neruda [artículo] Juan Carlos Márquez M. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)